

## COMPTE RENDU DU CONSEIL DE QUARTIER

### HALLES-BEAUBOURG-MONTORGUEIL

Réunion du 4 mars 2025

---

Présent.es: Lucile AUDOIRE ; Françoise BAGOT ; Violaine BAILLON ; Jean-Daniel BERARD ; Laurent BLIN ; Mireille BLONDET ; Michel BRETON ; Jacqueline CAÏTI ; Roselyne CHEVALIER ; François CHOVEL ; Hélène D'ALENCON ; Christian DE BROSES ; Ismaila DIALLO ; Stéphane DUCRET ; Emmanuel DUPRAT (ADRAQH) ; Jean-François FRIER ; Bertrand HELLION ; Françoise INIZAN ; Bertrand HELLION ; Augustin JACOB ; Yoneko KIKUCHI ; Laetitia MARECHAL ; Patrick MOSKOVICZ ; Sophie PONS ; Michaël SARFATI ; Marie-Ange SCHILTZ Céline STEENKESTE ; Corinne TRESKA (Pour Une Ville Souhaitable)

Auditeurs libres: Elisabeth CARLISSE ; Laurence DUFLOS ; Emmanuel DRESCH ; Agnès FERRARD ; Eric MALARD ; Aurélien VERON

Excusé.es: Pierre GENIN

Mairie: Ariel WEIL, Maire de Paris Centre ; Boris JAMET-FOURNIER, Délégué de Paris Centre en charge du budget participatif, de la participation citoyenne, des conseils de quartier et de l'innovation ; Véronique LEVIEUX, élu référente du Conseil de quartier, Adjointe à la Maire de Paris en charge des seniors et des solidarités entre les générations, déléguée de Paris Centre en charge de la prévention, de la sécurité, de la police municipale, de la tranquillité publique et de la vie nocturne ; Hada PIERROT, Conseillère du Maire de Paris Centre en charge notamment de la participation citoyenne et des Conseils de quartier ; Alexandre BAUX-DE CASTRO, coordinateur de la Participation Citoyenne

#### **Échange avec Ariel WEIL, Maire de Paris Centre**

La réunion démarre par un échange entre les Conseillers de quartier et le Maire de Paris Centre. Plusieurs sujets sont abordés :

- Charte de Paris Centre : Le Maire de Paris Centre indique que les deux changements les plus importants portent sur la possibilité pour chaque Conseil de quartier de déposer un vœu par an et sur la limitation du nombre de questions et de signalements à 3 par réunion plénière.
- Plantation d'arbre : le Maire de Paris Centre indique que la Mairie a souhaité planter un maximum d'arbre au cours de cette mandature. 15 arbres seront plantés prochainement rue Richelieu, 100 seront plantés sur le parvis de l'Hôtel de Ville et des arbres seront également plantés place Saint-Gervais et au Marché aux Fleurs.
- Protection des arbres : des protections installées entre les arbres et les places de stationnement avec la mise en place de potelets ou de bornes. Les rue de Turbigo et Richelieu bénéficieront de cette expérimentation.
- L'école Beauregard prendra prochainement le nom de Marcelle Guillemot
- Une place Paul et Marcelle VERGARA a été créée à l'intersection des rues de l'Arbre Sec et Saint-Honoré.
- Travaux du Centre Pompidou : le Maire de Paris Centre souhaite saisir l'opportunité de ces travaux pour créer de l'animation autour du Centre Pompidou et pour faire de la pédagogie et de la médiation urbanistique.

## **Précarité et impact**

Le Conseil de quartier fait état de vendeurs à la sauvette installés à proximité de Beaubourg, devant l'enseigne Leroy-Merlin. Il y a effectivement des contrôles cependant, dès que la police quitte la zone, les vendeurs se réinstallent.

Les habitants constatent également des problématiques de mendicité agressive sur ce secteur.

Sur le secteur des Halles, les interventions de l'unité d'appui spécialisée dans les personnes à la rue ont permis d'améliorer la situation.

Le Conseil de quartier se réjouit par ailleurs de la présence l'Équipe Parisienne d'Accueil et de Surveillance (EPAS) qui fait respecter le pied à terre pour les vélos et les trottinettes dans le jardin des Halles.

## **Soupe Saint Eustache**

La Soupe Saint Eustache est à la recherche d'une cuisine pour préparer la soupe. Ils ont besoin d'un espace fermé le soir de 30 à 40m<sup>2</sup> avec extraction d'air, utilisable tous les soirs du 1<sup>er</sup> décembre au 31 mars.

## **ZTL**

Plusieurs habitants font le constat que pour les visiteurs, la zone de la ZTL est considérée comme interdite, ce qui génère de l'inquiétude pour les commerçants du quartier qui craignent de perdre une partie de leur clientèle, laquelle pense à tort ne plus pouvoir se rendre à Paris Centre véhiculé.

## **Terrasse**

Une réunion doit avoir lieu prochainement avec la Mairie pour faire le bilan 2024 des terrasses estivales à Paris Centre. Le groupe de travail Terrasse a préparé des documents qu'il diffusera lors de cette réunion afin d'appuyer son propos.

## **Mobilité voirie dans le quartier Montorgueil**

Le Conseil de quartier fait le constat de son ressenti au sujet de la tranquillité et la sécurité des riverains et des autres usagers qui ne seraient pas correctement assurée dans le quartier Montorgueil. En effet, le Conseil de quartier constate que les horaires de livraison ne sont pas respectés, que de nombreux deux-roues circulent au milieu des piétons, que de nombreux clients des différents commerces stationnent sur des emplacements non autorisés.

Le Conseil de quartier demande donc à ce que les choses soient remises à plat en réalisant un diagnostic partagé entre la Mairie et le Conseil de quartier afin de :

- Définir de nouvelle modalité d'arrêt pour les livraisons
- Définir des objectifs partagés ainsi qu'un programme pluriannuel.

Le Conseil de quartier précise qu'il fait les mêmes constats pour les quartiers Les Halles et Beaubourg qui sont également des quartiers piétons.

## **Questions et signalements**

Le Conseil de quartier demande s'il serait possible d'installer des panneaux rappelant l'interdiction de fumer à proximité des bancs de la place Goldoni une fois que l'agrandissement de l'espace sans tabac aura été mis en place ?

Avant d'augmenter le nombre de signalisations « Espaces sans tabac » dans cette zone, la Mairie souhaite apprécier les effets de l'agrandissement de la zone, demandée par le Conseil de quartier et validée par le Maire. Concernant cet agrandissement, elle attend l'intervention de la Ligue contre le cancer, à qui incombe l'installation de ces panneaux.

Le Conseil de quartier demande s'il serait possible de rééditer ou de mettre à jour le petit livre vert paru en 2013 qui explique les règles de circulation dans le quartier Montorgueil ?

Le macaron « Riverains de Montorgueil » n'existant plus, et avec la fusion des 4 arrondissements de Paris Centre, une communication spécifique à ce quartier n'apparaît pas nécessaire, d'autant plus qu'elle risque de créer une confusion avec la communication ZTL qui interviendra dans les prochaines semaines.

Les Plans de circulation ainsi que la Zone à Trafic Limité ont vocation à réduire le trafic, et c'est par ces voies-là que la Mairie souhaite avant tout communiquer.

Pour autant, si le Conseil souhaite, dans le cadre de son budget, financer une prestation d'édition d'un tel livret, la Mairie pourra participer à la mise à jour de son contenu.

La commission végétalisation souhaiterait organiser une déambulation avec l'élue référente et toutes personnes dont cette dernière jugera la présence utile. Véronique LEVIEUX répond qu'il faudrait que cette déambulation soit organisée en présence des services de la ville afin qu'elle soit la plus utile possible.

La Mairie répond favorablement à cette demande, elle reviendra vers le CQ pour lui proposer des dates pour la tenue d'une déambulation à la fin du mois de mars.

Rue de la Jussienne, pas de protection entre la rue et le trottoir de l'école. Le Conseil de quartier demande pourquoi le passage piéton rue Etienne Marcel au niveau de la rue de la Jussienne a été retiré alors que le Conseil avait demandé son maintien et que la Mairie avait donné son accord.

Le passage piéton en question n'a pas été supprimé. Au contraire, il va durablement être installé entre la rue de la Jussienne et la poste du Louvre. En effet, il s'agissait d'un passage piéton provisoire durant le chantier de la poste du Louvre. Celui-ci terminé, le passage piéton a en effet temporairement disparu.

La Mairie a pris en compte l'intérêt de cet aménagement. C'est pourquoi elle a décidé de l'installer durablement. Or, cette création (il s'agit d'une création, et non d'une remise en état) nécessite un temps d'étude, la réalisation d'un abaissé de trottoir, la pose de potelets, entre autres opérations. Ainsi, cet aménagement sera réalisé à la fin du mois de mars.

Le Conseil de quartier souhaiterait organiser une déambulation sur le sujet des abords des écoles avec Madame BARBAGLI.

Concernant l'école Jussienne, une déambulation est prévue avec Madame Barbagli, l'école et les enfants.

De façon générale la Mairie de Paris Centre est très attentive à la propreté aux abords des écoles, les directrices et directeurs d'école remontent leurs signalements régulièrement.

Le sujet de propreté n'est pas ressorti lors des conseils des écoles Dussoubs et Etienne Marcel. Par ailleurs, deux visites sur site en présence de Karine Barbagli, de membres du CQ, du cabinet du Maire et des services administratifs ont été organisées l'an dernier, pour analyser et trouver des solutions aux problématiques de propreté et de sécurité aux abords

de la crèche 132 Rambuteau et sur la place Goldoni. Madame Barbagli ne participera pas à cette déambulation.

### **Budget Participatif**

12 projets concernent le quartier Halles-Beaubourg-Montorgueil :

- Réaménagement du jardin partagé situé sur le toit du gymnase Jean Dame
- Plantation d'arbre rue Etienne Marcel
- Protéger les arbres à Paris Centre
- Restaurer les espaces végétaux du quartier Halles-Beaubourg-Montorgueil
- Planter des platebandes végétales entre les arbres d'alignement du boulevard Sébastopol
- Revitaliser le passage Molière
- Création d'une place de la poésie place Joachim du Bellay
- Installation de ralentisseur rue Bachaumont
- Deux projets concernant l'église Sainte Eustache : l'un pour la restauration du mobilier Baltard de l'église, le second pour la rénovation des chapelles de l'église.
- Mesurer et agir sur la pollution sonore des rues du quartier
- Rénovation du pavage de la place Joachim du Bellay

### **Projet du Conseil de quartier**

Le Conseil de quartier vote un budget de 100€ pour l'organisation d'une visite du quartier avec un guide conférencier.

Le Conseil de quartier Marais Place des Vosges propose l'organisation d'un bal inter-conseil de quartier le 3 mai prochain à la Mairie de Paris Centre et propose aux autres Conseils de s'associer à l'organisation de l'évènement.

### **Questions et signalements**

- Comment est-il possible de porter à la connaissance des usagers, les règles spécifiques du quartier Montorgueil afin qu'elles soient mieux respectées ?

### **Liens utiles :**

- Retrouver les précédents comptes rendus sur le site de la Mairie : <https://mairiepariscentre.paris.fr/pages/halles-beaubourg-montorgueil-17544>.
- Agenda des Conseils de quartiers : <https://openagenda.com/conseils-de-quartier-paris-centre>.